

LA PATRIA

DIARIO INDEPENDIENTE

Quito, Lunes 5 de Mayo de 1902.

Nº 76

AÑO I

TARIFA

Boletín mensual, un sucre.
 Avisos y recuadros en página de lectura y letra leída pagaria.
 1 columna de 40 lras. \$y. 5,00
 " " 30 " " 3,00
 " " 10 " " 1,00 por una vez
 " " 5 " " 0,50
 La línea pagaria 0,05
 Por mes 30 lras de rebaja.
ASUETOS
 1 columna de 40 lras. \$y. 2,50
 " " 30 " " 1,50
 " " 10 " " 0,50 por una vez
 " " 5 " " 0,25
 Por un mes 40 lras de rebaja

Los precios de anuncios de forma irregular son convencionales. Las personas que ocupen mensualmente cualquiera de las series anteriores tienen derecho a reclamar una suscripción gratuita del diario.

Todo pago será anticipado.

Para todo lo concerniente al pago de suscripciones y anuncios dirigirse al Sr. Gabriel Unda en su almacén.

(Carrera de García Moreno, Nº 61-CD).

**ACABAN DE LLEGAR
 AL ACREDITADO ALMACEN
 DE
 VICENTE URRUTIA O.**

Carrera de García Moreno, casa número 59, letras C. D., acaban de llegar los siguientes

ARTICULOS:

- Artículos de cristal y porcelana de gran novedad. Floreros, licoreras, centros de mesa etc. etc.
- Espermas labradas, de colores.
- Galletas en surtido de toda clase.
- Vinos españoles en barriles.
- Vinos en cajas de Jerez de la Frontera.
- Vinos tintos en anclotes y cajas.
- Champagne Monopole, Munn, Ay Moessex, etc etc.
- Cofete Hennessy.
- Cofete Bollvar.
- Cerveza Chimborazo.
- Cerveza Niña.
- Apolinaris.
- Geiger Alle.
- Aguardiente de uva en anclotes y cajas.
- Conservas de superior calidad.
- Harina del Norte.
- Bacalao.
- Rusolina.
- Sillas de Viena.
- Alpiste.
- Almendras frescas.
- Jantias para canarios.
- Palmatorias de varias clases.
- Pelainas.
- Espesjes pequeños.
- Ascatinas.
- Juegos de loza para lavatorios.

- Salmón, Camarones, Ostras.
- Peras, Uvas, Albaricoques.
- Espárragos.
- Elocurtidos.
- Maqueroses en medias latas.
- Jamones.
- Goma lustrina.
- Butidores de alambre.
- Salza Inglesa.
- Amargo de Angostura.
- Cuchillos para botellas.
- Cápsulas id. id.
- Valdes de zinc.
- Cable.
- Canela.
- Maizena.
- Mortadela.
- Servicio del Tocador.
- Id. de copas.

LA AURORA

Carrera de Guayaquil, Nº Letras E, F, G,

¡ACABAN DE LLEGAR!

- Vestidos para niños y niñas
- Calzudo, Camisas y Cuellos
- Medias y Calcetines
- Bronzo de seda para muebles
- Tarjetas para bautismo, felicitación, primera misa y primera comunión
- Platos para adornos de paredes
- Flores artificiales
- Tiras bordadas finas
- Encajes, grecas, pasamanerías, rúches
- Aplicaciones para vestidos
- Telas de seda, negras y de colores
- Ponchos de algodón y de lana
- Coronas fúnebres
- Lanas y Merinos de colores
- Agua de Kananga, legítima
- Paraguas, Sombrillas y Bastones
- Sombreros para Señoras y niños
- Máquinas de coser "Domestic B."

AVISO.

RAZON Y FE

Gran revista mensual, publicada en Madrid por los Padres de la Compañía de Jesús. En la *Librería Americana* se encuentran suscripciones. La suscripción anual vale 7 sucres.

COMPAÑIA DE TRANSPORTE

Hace sus viajes á Ambato los lunes, jueves y sábados, regresando los lunes, miércoles y sábados, en carruajes, modelo que obtuvo el primer premio en la última Exposición de París, por su solidez, finura y más condiciones propias para viajar, con seguridad y sin accidentes como lo acreditan más de treinta años que cuenta de existencia, sin haber sufrido jamás ningún contratiempo notable en su servicio.

Tiene además, previo aviso anticipado, carruajes expresos hasta Cajabamba y Chuquipuyo, sólidos, cómodos y apropiados para nuestros caminos.

La oficina está situada en la plaza Sucre, Hotel Francia, Nº 49.

SE VENDE

Una bestia mular de muy buen paso, mansa, de cuatro años de edad y muy fuerte. La persona que interese tome datos en esta imprenta.

Se arrienda un cómodo departamento en la Carrera de Rocafuerte, casa Nº 64, frente al Carmen Alto.

EN EL ALMACEN

DEL SR. D. JUAN F. GAME

Carrera de Sucre, casa de las Señoras Cornejos, tiendas, letras A, B, se venden los siguientes artículos:

- Cognacs "El Gallito," "Martel" * y **
- Landan fls ** y fine Champagne,
- Cervezas "Hammonia," "Cazador," "Cometa" y "Chivo" en botellas dobles y medias.
- Gran Chartreus y Petit Chartreus.
- Vino Vermont lastimo.
- Vinos españoles y de California en barriles y en cajas.
- Vinos "Bordeaux" franceses y de California en barriles y en cajas.
- Vinos blancos y para consagrar.
- Champagne "Montebello" y "Mercier."
- Dulces y Conservas francesas y americanas.
- Pierrre esmalado, Muebles de Viena
- Papel tapiz, papel de escribir en Bloks, sobres.
- Valdes de zinc, gualdrapas y juguetes.
- Platos ordinarios y de porcelana finos.
- Clavo de olor, canela fina, cera de castilla.
- Corchos, alpiste, mimbre, escaños y palas.
- Corchis y frutas en jugo, figuras de porcelana.
- Geiger Ale, kola y papel de imprenta, etc

EN LA LIBRERIA AMERICANA

ALMACEN DEL SR. DR. URRUTIA
 Se venden los dos primeros tomos de los

ESTUDIOS

SOBRE
EL CODIGO CIVIL CHILENO
 POR
 LUIS F. ROCHA

El precio de ambos volúmenes son ocho sucres; pero las personas que hubieren adquirido el primer tomo publicado en Quito, pueden, devolviéndolo, comprar en seis sucres los dos tomos.

POR POCOS DIAS SOLAMENTE

**GRAN REBAJA DE PRECIOS EN EL ALMACEN
 DE VICENTE URRUTIA**

Barriles de vinos españoles de 32 litros. Oporto, Jerez, Lágrima, Moscatel, Málaga, Blanco, Pajarete, Alicante, Priorato, Madera, Malvása, Pedro Jiménez, Valdepeñas, Mosto chileno. Se ha rebajado el precio de 32 sucres á 30 siempre que la compra se haga al **CONTADO**.

Aguardiente de uva. Anclotes de 50 botellas cuyo precio es el de 90 sucres, se venden á 85 sucres **al contado**.

Una rebaja proporcional se ha hecho en los demás artículos, Cofeas, Cofeas, etc. etc.

Ha llegado un gran surtido de cajas de dulces y de galletas.

LA PATRIA

QUITO, MAYO 5 DE 1902

AYER

El recuerdo de la luctuosa fecha del 4 de Mayo da 1897 debe ser una tristísima lección que nuestra historia nos señale como el de la necrología de los más horrendos crímenes perpetrados por las sectas fanáticas en nuestro país. Fue una profunda huella que se estampó en el corazón de la patria durante la marcha triunfal del radicalismo paricida. La nueva de esos crímenes voló en alas del rayo de un confin a otro de la República, y el pueblo ecuatoriano luttmediendo sus ojos con lágrimas de dolor, lanzó horrorizado, un profundo y dilatado gemido.

Ah! Se enarbola entonces el pabellón de la Iniquidad: en los antros tenebrosos batían palmas los secuaces y se plantaba la tercera piedra del edificio francomasónico empapada con sangre de hermanos y con sangre de inocentes. Sobre esa piedra debía inmolarse empero una víctima en honor del espíritu de las tinieblas, y para éste ninguna podía ser más predilecta que la del Misterio de la Eucaristía. El demonio y sus discípulos creíenfirmemente en la presencia real de Nuestro Señor Jesucristo en el Sacramento: si no lo creyeran no le harían el blanco de sus profanaciones. Los jefes de las sectas fanáticas jamás han elegido a un ídolo de los Basutos por ejemplo, para profanarlo: ellos se lo llevan a sus museos sin inferirles ofensa alguna, porque comprenden que no es susceptible de profanación aquello que poco significa.

Guardemos en lo íntimo del alma lo que hemos visto con nuestros ojos; confíemose a la memoria con sello indeleble nuestros pasados infortunios para que refrimamos a nuestros hijos más tarde lo que fue... lo que ha pasado. Para nada sirve la historia si no la aplicamos a la especulación de la vida social.

Al consentir, al tolerar, dirémoslo así, la Providencia los crímenes de esta infausta fecha, quiso darnos a entender que en medio de nuestras calamidades públicas no sólo los ecuatorianos sufríamos una vida de humillaciones y servidumbre; quiso darnos a entender que también sufría con nosotros nuestro Dios.

El radicalismo grabó entonces en nuestra mente la síntesis de todo su programa político: el odio a Cristo. Programa, en verdad digno de él.

SERVICIO DEL CABLE

ORGANIZACION DE UN CLUB COMERCIAL

NEW YORK.—Habiendo expresado más de quinientas personas la intención de formar parte del "Club exportador" de esta ciudad, la nueva organización ha comenzado a recibir cuotas anuales de miembros cuyos fondos se aumentan para compra de muebles, útiles para librería y catálogos que se necesitan. Este Club será de gran utilidad para comerciantes y compradores de los países Centro y Sud americanos, pues se hará con ellos lo mismo que se hace actualmente por la "Asociación de Comerciantes" con los compradores de otras ciudades en este país que visitan esta metrópoli. El objeto es estrechar relaciones entre comerciantes de la América Latina y manufactureros y exportadores americanos. Pues el Club se propone seguir con los intereses de arribo a los diferentes hoteles de la ciudad de los comerciantes latino-americanos que llegan muchas veces a este país sin haber resuelto a qué fabricantes darán preferencia.

PERSPECTIVA DE PAZ ANGLO-BOER

PAETORIA, 19.—A causa de la inteligencia a que se llegó entre los Delegados Boers en la conferencia celebrada aquí recientemente, los Delegados se ocuparon de visitar los campamentos Burghers. Se ha convenido después de estas entrevistas en celebrar otras conferencias que tendrán lugar el 25 de Mayo en Veerburg, Transval, en cuya ocasión creese que se llevará a un corriente arreglo final. Creese generalmente entre los boers que se han rendido y entre personas bien informadas de estos lugares que la perspectiva de paz es favorable si los Delegados boers logran poner entre los burghers el verdadero estado de la situación.

BARCELONA REHUSA TOMAR PARTE EN LAS FIESTAS REALES

BARCELONA, 30.—En violenta sesión que celebró ayer en esta el Concejo Municipal se resolvió que Barcelona no tomará parte en los festejos que tendrán lugar próximamente con motivo coronación Alfonso trece. Las personas presentes aplaudieron con entusiasmo esta resolución.

LA PAZ Y LOS NEGOCIOS DE BOLSA EN LONDRES

LONDRES, 19.— Hoy se han recibido en Ministerio de Guerra despachos de Kitchener donde no se hace mención alguna de que hayan ocurrido nuevas rendiciones. Especuladores de bolsa están suamente atareados con motivo de rumores de paz. Por empleados del Ministerio del Exterior se dice que no esperan noticias definitivas de paz antes de quince de la fecha, es decir a mediados del mes. Los mencionados funcionarios consideran favorable la perspectiva de amnistía a los rebeldes del Cáleo. Algunos telegramas privados recibidos esta tarde de Johannes Bourg dicen que la paz estará asegurada antes de recibirse estos despachos.

El mercado estaba flojo pero cerró más sostenidas sus operaciones.

DE ROBILLAS

Julicio me, Deus et dicerece causam meam.

Miserable pecador, pero cristiano ferviente, te adoro públicamente, Divino Pan del Amor.

Hoy que el bárbaro furor de la satánica grey, burlándose de tu Ley, de ultrajes te colma, impío, me pnestro Salvador mio, a proclamarte por Rey.

Y no hay un hijo leal que rendido no te aclame, contra la agresión infame de las chusmas de Belial.

Aunque ellas de la infernal sea el instrumento son, no podrán la perdición fraguar del afortunado pueblo que patrocinado vive por tu Corazón.

Te ofenden, Sama Bondad, los ciegos que te abominan te insultan y te asesinan con fanática impiedad. ¡Oh abismo de caridad, después que en Jerusalén sufriste por nuestro bien, no terminó tu Calvario; en el humilde Sagrario te crucifican también!

A permanente pasión la ingratitude te condena; más tía, en cambio de la pena, das generoso perdón.

Si, porque tus hijos son los que te agravian así, y, al cesar el frenesí que ofensa su inteligencia, pidiendo a veces clemencia tierna que acójese a ti.

¿Qué otro amparo han de buscar, cuando el mundo los despidia y en el confin de la vida los empuje a zozobrar?

Bien pueden hoy blasfemar de su Santo Redentor; pero, en el supremo horror de los últimos instantes han de clamar suplicantes: ¡misericordia, SEÑOR!

Y en ti, Sacrosanto Pan de los que viajan al Cielo, su esperanza, su consuelo, su única dicha verán.

Si hay las espaldas te dan, como el discípulo infiel, y si te venden como él, sabrán, cuando los perdones, comarte de bendiciones los que te hartaron de hiel.

Pues que mis hermanos son éstos, que en delirio loco, se moñan de Ti, yo invoco para ellos tu protección.

Recobren ya la razón, que la densa oscuridad de la civil tempestad ha envuelto en noche sangrienta; lamentense de su afrenta y adoren tu Majestad.

Mas también yo te ofendi, Monarca Sacramentado; aunque jamás, extraviado, tu imperio desconocí.

¡Dudiste, Padre de mí! Válgame tu compasión! grandes mis congojas son; no me las des a millares; no caben tantos pesares en un solo corazón.

Pero si es tu voluntad esmerarte en mí castigo, de rodillas la bendigo castigame sin piedad.

Sólo a la perversidad del humano proceder, opongo y he de oponer fortaleza sin quebranto; ¡yo no me rindo, Dios Santo; sino a tu excelso poder!

Fingiendo que deliaquí, la mundana hipocresía, impútame todavía culpa que no cometi.

Mi Dios, sólo contra tí pecó mi fragilidad; más, si la temeridad de tan páfida malicia satisface a tu justicia, cúmplase tu voluntad!

Cargaré con el baldón aparente de culpado. Padre, el ajeno pecado fue causa de tu pasión!

A tí que la sin razón de mis enemigos ves y que a tus divinos pies tenerme quisiste hoy día, te entrego la causa mía; senténciala como juez.

Y si fallas que a sufrir vaya la más ruda pena, la mano que me condena besaré, para partir.

Dueño de mí provenir, no has de poderme obligar; pues de mí paterno hogar, a tí gloria consagrado, quedas ya poseionado, Ray Augusto del Altar!

LUIS CORDERO.

Cuenca, Junio 21 de 1897.

ASUNTO DEL ORIENTE

El Ecuador, por su parte no pide, ni exige otra cosa de su vecina del Sur. Ambas naciones empeñaron su palabra en solemne tratado, sometiendo sus divergencias, acerca de límites territoriales, al fallo del Soberano de España; pues, lo que queremos los ecuatorianos es que se respete y se cumpla aquello que de mutuo acuerdo se estipuló; que, hasta que el árbitro dirima la contienda, se respeten nuestros derechos, aquellos que ni siquiera se han puesto en tela de juicio; que, por lo que hace a los territorios en disputa, que no se viole arbitrariamente el *statu quo*, del que se derivan también los derechos de posesión para el Ecuador y de soberanía por consiguiente, sobre determinadas y conocidas porciones de la Región Oriental; en una palabra, lo que nosotros pedimos es justicia y nada más que justicia.

Y como, con las últimas noticia

llegadas del Oriente, comprendimos que se ultrajaba, por parte del Perú, esa virtud la única salvadora de las naciones, por esto nuestra justa alarma, por esto, las medidas—aunque a nuestro parecer, no del todo eficaces— que tomó nuestro Gobierno, estableciendo y enviando autoridades a aquellas apartadas comarcas, con jefes e individuos de tropa que las hagan respetar.

Nuestra alarma y los reclamos de la Cancillería ecuatoriana fueron tan justos que el mismo Gobierno del Perú por medio de su Encargado de Negocios en esta Capital tuvo que reconocerlos, protestando, como protestó, de que la ocupación del Aguaciro era extraña a su Gobierno y que los individuos que se andaban por ahí, arma al brazo en son de guerra, no pertenecían a las tropas regulares de su Nación.

Si bien esta declaración, como se ha dicho, fue el reconocimiento expreso de la justicia de nuestros reclamos, o la creemos suficiente; el Gobierno del Perú debe impedir que se repitan los desafueros denunciados por la prensa; de otra suerte podríamos juzgar que ó tu hay sinceridad en sus declaraciones, ó que carece de los medios para reprimir las partidas que se arma en su territorio, y no queremos suponer ni lo uno ni lo otro.

ECOS DE LA PRENSA

LO ECONOMICO

"La Nación" sabe dar noticias aventuradas; diga si no el Dr. Tubar envía viaje para dentro de pocos días anuncia en el número del 21 de Abril y el Sr. Alberto Hermann, cerveteiro, cuya quiebra ha anunciado, sólo por existir otro cerveteiro Hermann. En cambio, suele preocuparse de asuntos mucho más prácticos; (cuando no se queja como si hubiera recibido en sus curules la sanción eclesiástica recuada sobre "El que lucea" en Guaraná); me refiero a lo económico.

Sin duda los viveros anúan tan alto en Guayaquil, como en Quito, que el colega se ocupa de ello, y aconseja al Gobierno el excogitar los medios de abaratar los viveros y de atender con más empeño. Luego aconseja como una medida eficaz la consolidación de la deuda flotante nacional.

Creo que un consejo es tanto más oportuno y eficaz, cuanto es mayor el deseo de él. Así, cuando en otros tiempos se le decía al "viejo que luceaba" (como hoy el de Guaraná): "General invada a Colombia."—"¡Bacno!" decía y el consejo resultaba tan eficaz y tan satisfactorio para el viejo, como fatal para las arcas nacionales. ¡Ojalá los consejos de "La Nación" sean eficaces.

Sólo que, después, el mismo Diario repugna, como es justo, la economía de separar a los alumnos internos de las aulas militares y de los cuarteles, y rentar por otro lado con 80 acres a un chileno que cuida de la caballería.

También "El Telégrafo" se preocupa de lo económico, comentando una indicación hecha al Gobierno por la Cámara de Comercio un decreto que ordenara al Colector de Aduanas recibir pagaría a seis meses plazo, por derechos de mercaderías que se despachan.

En "El Tiempo" asoma un Diógenes que le hace unas preguntas muy significativas al Administrador de la Aduana.

LAS TEMPORAS

"El Tiempo" de Guayaquil, que es como decir: el clima de Guayaquil, ha estado en estos días, muy epifonético, tanto que hay para creer que lo viene encima la peste bubónica. Y claro que este pronóstico se funda en síntomas:

- 1r. síntoma: Parar mientras como para en una supermuermuerta que se le ha escapado a una cajista de "La Patria" al escribir *hoy a*—Síntoma general.
- 2º síntoma: Las bravatas de Luciano Carral (sin dos rr) contra el Director del "Grito del Pueblo."—Síntoma determinante.
- 3º síntoma: Unos comunicados "MR doctrina"; que son unos disparos impios tan pe-

